

Presentación

Gustavo Cabrera Acevedo

La demografía histórica es un área en la que necesariamente convergen especialistas de muy distintas esferas del conocimiento científico: historiadores, sociólogos, demógrafos, geógrafos, economistas, antropólogos y juristas, entre otros. Aunque el interés de humanistas y científicos sociales latinoamericanos en este campo es más reciente, esta característica interdisciplinaria la convierte en una de las áreas con mayor futuro en los países de América Latina, dada la inmensa riqueza de sus fuentes eclesiásticas y civiles.

El Centro de Estudios Demográficos y de Desarrollo Urbano publica ahora un número especial de su revista, dedicado a la demografía histórica mexicana, en un esfuerzo por alentar y difundir las investigaciones de diversos centros académicos del país sobre el tema.

La mayor parte de estos ensayos proviene de investigadores de centros universitarios del interior del país, quienes están incurriendo en temas de demografía histórica e historia de la población en general, por lo que la publicación de este número trata de constituirse en un apoyo para ellos, al igual que en un aliciente para otros investigadores que trabajen actualmente sobre el devenir histórico de la población de otras regiones.

Es en la diversidad de perspectivas y en la pluralidad de propuestas donde se puede fincar la fuerza y solidez del futuro conocimiento sobre la dinámica poblacional de nuestros antecesores.

Los estudios aquí presentados abordan problemas relacionados con el tamaño y la estructura de las unidades domésticas, el impacto de las crisis demográficas en la población, las reglas de los mercados matrimoniales urbanos, las relaciones entre tenencia de la tierra y estructuras domésticas y otros temas afines que, en conjunto, representan un gran soporte tanto para los historiadores de la familia como para demógrafos interesados en la historia de la población.

La propuesta del número aquí presentado fue de Juan Javier Pescador, quien, además, se encargó de invitar a los diversos autores, así como de elaborar una breve introducción para el mismo.

Por último, en este número se incluyen los comentarios y las reflexiones de Rodolfo Tuirán en torno a las tendencias recientes y a la trascendencia de la demografía histórica en México. Juan Javier Pescador y Rodolfo Tuirán son profesores-investigadores del Centro de Estudios Demográficos y de Desarrollo Urbano.